

*Liebe Leserin!  
Lieber Leser!*



#### AKTUELL

Die gute Frage: Welchen Stellenwert hat Gesundheit für junge Menschen? **1**

Kurznachrichten **3**

Auch das noch: Hopp oder top? **32**

#### TITELTHEMA

Effektiver und effizienter: Kliniken vor neuen Herausforderungen **6**

»Wir stehen am Anfang eines Reformprozesses, der eher zwanzig als zehn Jahre dauern wird« **8**

Stationäre Versorgung – wie die Nachbarn es machen **10**

Klimaschutz im Krankenhaus **12**

Qualität im Fokus – die Prüfaufgaben der Medizinischen Dienste im Krankenhausbereich **14**

#### MEDIZIN & PFLEGE IN ZAHLEN **17**

#### WISSEN & STANDPUNKTE

Mit mehr Patientensicherheit zu weniger Behandlungsfehlern **18**

Neue Begutachtungsanleitung zur außerklinischen Intensivpflege **20**

Die Pandemie ist vorbei – doch Long Covid ist noch da **22**

#### GESUNDHEIT & PFLEGE

Hausbesuche: mehr Bedarf, weniger Zeit? **24**

Gegen Lieferengpässe von Medikamenten **25**

E-Scooter auf Abwegen? **26**

#### GESTERN & HEUTE

Der Baumeister der Pille **28**

#### WEITBLICK

Lust und Scham, Neugier und Tabu: Schadet Pornografie der sexuellen Entwicklung? **30**

**E**INE KRANKENHAUSREFORM ist nicht leicht auszuhandeln: Zu verschieden sind die Versorgungsstrukturen in den Ländern, zu unterschiedlich die Interessen bei den Beteiligten, und die finanziellen Ressourcen, die zur Verfügung stehen, sind begrenzt. Doch auch angesichts dieser schwierigen Rahmenbedingungen sollte sich die Reform vor allem an denjenigen ausrichten, für die die Krankenhäuser da sind: an den Patientinnen und Patienten. Sie müssen sich darauf verlassen können, dass eine flächendeckende, bedarfsgerechte und qualitativ hochwertige Versorgung garantiert ist. Wie auch immer die Krankenhausreform aussehen wird – als erfahrener und verlässlicher Partner im Gesundheitswesen steht der unabhängige Medizinische Dienst in jedem Fall bereit, seinen Beitrag zur Sicherstellung und Verbesserung der Versorgungsqualität für die Patientinnen und Patienten zu leisten. **U** »Das Krankenhaus der Zukunft« lautet das Schwerpunktthema der vorliegenden Ausgabe des *forum*. Wir widmen uns unterschiedlichen Aspekten rund um die stationäre Versorgung. Daneben gibt es weitere lesenswerte Beiträge, zum Beispiel zur Behandlungsfehler-Begutachtung, zur außerklinischen Intensivpflege und zu Long Covid. **U** Haben Sie eine gute Zeit und bleiben Sie gesund.

Herzlichst, Ihr Dr. Ulf Sengebusch **U**